

Diario de Soria



AÑO II.

Redacción y Administración, Plaza de Herradores, 15, bajo.

Se publica todos los días, excepto los Domingos.

NUM. 384

Viernes 1 de Enero de 1897

Carta de Madrid

Lo del día.

Cuando se dirigen acusaciones graves y se imputan enormes delitos a las gerarquías en quienes descansa la autoridad, primer fundamento del orden hay que hablar por pruebas nada tan anárquicas ni tan disolventes como eso si se consistieren.

Así poco más ó menos, hablaba el Sr. Cánovas hoy al dar cuenta de las denuncias del «Heraldo» y de «El Imparcial» por artículos en que se ocupan de supuestas immoralidades en la administración de la guerra.

Esta campaña dicen los ministeriales, es un aguijón y una bandera que se proporciona a los enemigos de la patria.

So nos ocurre observar que en indicaciones de este linaje son siempre fáciles sino imposibles las pruebas. Lo que sí se debe decir es que acusaciones

de este género, de tan doloroso efecto en el extranjero, deben omitirse siempre que no sean evidentes su necesidad y su eficacia.

Teneamos entendido que al lado del gobierno están contra estos actos de la prensa casi todos los Generales y que van a la jurisdicción militar los delitos que se cometan análogos a los que se presumen en el «Heraldo» y en «El Imparcial».

Por aquí puede venir un conflicto que no sabemos como acabaría, dada la fuerza de opinión que manda todavía la prensa.

Alcance de noticias.

Madrid 31 (6, 30 t.)

—El Consejo celebrado hoy bajo la presidencia de S. M. la Reina ha tenido más importancia que la que se suponía.

El señor Cánovas en su discurso ha bosquejado el estado en que se encuentran las campañas de Cuba y Filipinas.

El señor Cánovas en su discurso ha bosquejado el estado en que se encuentran las campañas de Cuba y Filipinas. El silencio de este. Dió cuenta de los artículos publicados por el «Heraldo» de

anoche y «El Imparcial» de esta mañana referentes a la administración militar en Cuba acordando excitar al ministerio fiscal para que se entable la denuncia contra los citados periódicos. Después el señor Cánovas expuso su criterio respecto al plantamiento de las reformas en las antillas sintetizando el preambulo del decreto de reformas de Puerto Rico. Dijo que en cuanto a Cuba mientras los rebeldes no reconozcan el triunfo de nuestras armas no crea oportuno llevar allí las reformas. El Sr. Ministro de Ultramar puso a la firma de la Reina diez decretos que publicará mañana la Gaceta. El ministro de Fomento ha firmado un decreto relativo a la ampliación del puente metálico sobre la ría del Burgo y el Sr. Azcárraga varios decretos de personal y material.

—Según referencias autorizadas se asegura que los Sres. Reparaz y Gaset (Rafael) colaborador el primero del «El Imparcial» serán entregados a los Tribunales militares a consecuencia de los artículos publicados y firmados por

ambos en los antedichos periódicos a fin de hacerlos responsables en la rescata del Consejo celebrado esta mañana en Palacio.

—A la una y media de la tarde ha sido comunicada oficialmente la noticia de que han sido denunciados «El Imparcial» de hoy y el «Heraldo» de anoche.

—Según telegrama recibido en el Ministerio de Estado el vapor Laurada ha llegado a Gibraltar para hacer carbón de paso para Baltimore.

Telegramas particulares de la Habana comunican que las esperanzas que hizo concebir Weyler en las manifestaciones al correspondiente del New York se ven defraudadas. Rius Rivera sucesor de Maceo muy avezado en asuntos de guerra da gran movilidad a las partidas no dejándolas acampar ni dos días seguidos en ningún punto. Esparce en diversas direcciones grupos para que reconozcan lugares recónditos. Se suponen impidiendo que que en las fragosidades de Sierra Dña les tienen oculto gran número de arma

en Lyon lo que les Elzevirs en Amsterdam. De todo esto resultaba un ejemplar ilustre, casi tan raro como el *Apostol* de Moscú.

Era hermoso el tal libro; por eso Renato le miraba quizá demasiado. Estaba abierto precisamente en la página á que correspondía una gran estampa que representaba á San Bartolomé llevando su piel sobre el brazo, estampa que se veía desde abajo. Cuando fueron cominas todas las zarzamoras, Renato la consideró con una mirada de amor terrible, y Georgina, cuyos ojos seguían la dirección de la mirada de su hermano, se grabado y dijo:

—Imagen. Aquella palabra pareció inspirar una resolución á Renato, el cual con asombro de ella hizo una cosa extraordinaria.

En un rincón de la biblioteca había una gran silla de roble. Renato fue derecho a ella y la arrastró por sí sólo hasta el pupitre. Después se subió en ella y puso sus dos puños sobre el libro.

Habiendo llegado á aquella altura sintió la necesidad de mostrarse magnífico. Con cuidado por la punta superior y la arrastró con cuidado. El desgarrón salió atravesado y no era esa la

se había depositado durante mucho tiempo en aquella coruiza; las lluvias lo habían convertido en tierra vegetal; el viento había dejado caer semillas sobre ella, y una zarza había aprovechado aquel poco de tierra para germinar. Aquella zarza era de la especie vivaz llamada *la moral de zorra*. Corría el mes de Agosto; la zarza estaba cubierta de fruto y una rama entraba por la ventana y pendía casi hasta el suelo.

Alán, después de haber descubierto el bramante y el carrito, descubrió aquella zarza y se acercó á ella.

Cogió una zarzamora y la comió.

—Tengo ganas—dijo Renato.

Y Georgina galopando sobre manos y rodillas llegó también hasta la rama.

Entre los tres la despojaron de todas las zarzamoras. De ellas comieron y de ellas también se untaron la cara y rojos con la púrpura de la zarza, aquellos tres serafines acabaron por parecer tres pequeños faunos, lo cual habria chocado á Dante y deleitado á Virgilio. Ellos entre tanto se refan á carcajadas.

De cuando en cuando las espinas de la zarza les picaban: Nada se alcanza sin trabajo.

y municiones. Rius Rivera se dispone a resistir. La trocha ha quedado desierta. Se han enviado a la Habana las piezas de artillería que la defendían y solo quedan pequeños destacamentos mandados por un cabo ó sargento. Se asegura que el miércoles último pasaron de la Habana ó Pinar dos partidas de más de 500 hombres conduciendo recursos de importancia. El general Arolas ha recogido gran número de familias que se hallaban en la miseria y se esfuerza en proporcionar las sustentos.

Los rebeldes propagan especies de supuestas crueldades para evitar presentaciones y confidencias. Máximo Gómez no descansa y se encuentra en los límites del Cimagüey y las Villas donde se supone reune contingente importante creyéndose que para una nueva incursión hacia Oriente. Lo que más preocupa á los rebeldes es la molienda. El desarrollo de los trabajos en las villas prospera á los hacendados de otras regiones. En Matanzas y Habana han comenzado las faenas agrícolas en algunos ingenios cumpliendo órdenes contenidas en la proclama de Máximo Gómez de 1.º de Noviembre último han comenzado en los campos los incendios. En la provincia de Matanzas estos han tomado proporciones alarmantes. El diez de Enero embarcará para la península el Marqués de Apezteguía. Se comenta mucho su viaje. Quintín Banderas trata de combinarse con Máximo Gómez.

Telegrafan de París que la prensa de aquella capital reproduce las declaraciones del Sr. Cánovas que publicó «El Liberal». Las impresiones en los asuntos de España son buenas. Los periódicos socialistas censuran al Sr. Cánovas por la ejecución de Rizal.

El artículo de fondo del «Heraldo» de esta noche se ocupa del asunto que ha ocasionado su denuncia y la de «El Imparcial». Dice que no siente remordimientos porque ha procedido con demasiada calma y que del seno del ejército es donde han surgido los informes y las quejas más autorizadas. De todo lo cual tiene conocimiento el Gobierno por exposiciones carias particulares é informes reservado y lo que conviene es atajar el mal porque el denunciar a los periódicos por esta cuestión es un acceso de irritación ministerial.

Los círculos militares hoy están extraordinariamente animados y las pasiones más excitadas que en aquellos días de los subalterno y la prensa hasta el punto de que se tomen serios conflictos para esta noche. El elemento militar de Madrid se ha reunido esta tarde en su círculo de la plaza del Ángel y se le atribuyen temperamentos de extraordinaria violencia contra determinados periódicos. De tal modo se presenta el horizonte que hay quien vé ya como inminente la caída del Gobierno y hasta se habla á la dimisión del Ministro de la Guerra. Esta cuestión entre los generales y la prensa ha sido la única preocupación. Las reformas de Puerto Rico con ser tan importantes han pasado entre la indiferencia de la gente.

Nueva-York 31.—El Times de esta ciudad asegura que las potencias han intimado al gobierno de Washington para que no intervenga oficialmente en la cuestión de Cuba dispuestas á evitar una guerra hispano americana. El Daily Tribune asegura que España ha aceptado la mediación de los Estados Unidos, amistosa, para cuando este pacificado Pinar del Rio.—Almodobar.

Ojeada á la Prensa

Del «Diario de la guerra» del «Liberal»

Aunque no por conducto oficial, sino por el de nuestros corresponsales, tenemos al fin alguna noticia de las operaciones en Pinar del Rio.

El combate sostenido por la columna del coronel Segura á orillas del Rio Hondo, probablemente no muy lejos de Viñales, indica que los insurrectos presentan todavía núcleos importantes en aquella provincia, puesto que la refrialduró cuatro horas.

Los rebeldes fueron desalojados de sus posiciones y se pronunciaron en retirada, llevando numerosas bajas.

Para apreciar la importancia de la operación nos falta como de costumbre, uno de los datos más necesarios, que es el que se refiere á la dirección que después del choque tomó el enemigo. Si se corrió al Este, hay que fiar en que tropiece pronto con alguna otra columna, pero si se dirigió en sentido contrario, es posible que se pasen algunos días sin nuevos encuentros, hasta tanto por lo menos, que nuestras fuerzas ocupen las lomas que se extienden á Occidente de Viñales, donde parece que se ha reconcentrado el grueso de las partidas.

Es también satisfactoria, aunque sobrio escueta, la noticia oficial de haber llegado á Bayamo, sin encontrar mayor resistencia en el trayecto, el convoy que estaba detenido en Bayamo. Si las 163 carretas han entrado en Bayamo, esta población se halla aprovisionada para algún tiempo, circunstancia muy digna de tenerse en cuenta,

por lo costosa que es inicialmente en aquel territorio esta operación.

Aunque el despacho no lo indica, debe suponerse también que la columna del general Rey habrá entrado en Bayamo con el general Bosch. De todos modos, la mayor parte de esas fuerzas regresarán en breve á Manzanillo.

Soria-Camet

En la imprenta: —¿Escriba V. mienos para mañana? —¿Saldremos pronto? —Entendido. Seis cuartillos. —¡Gacias, Año nuevo. Saludo y felicito á los lectores del DIARIO DE SORIA deseándoles paz y salud.

Mucho y bueno diría de la velada de Numancia, si tuviera espacio para ello, pero ante la insinuación á Padre Cobos de los chicos de la imprenta, me limitaré á lo indispensable.

Se pusieron en escena las comedias «Calvo y Compañía» y «El Teniente Cura» que fueron del agrado del numeroso y distinguido público que llenaba el elegante teatro.

(286 entradas de pago.)
Lo mejor de lo mejor en mujeres. Ni con toda la Mitología ten bastante para ponderar tan espléndida hermosuras.

Otro día cumpliré el sagrado compromiso contraído con dos bellísimas señoritas de dedicarlas un *Carmen* verso.

¿Quiénes son ellas? Una rubia angelical y una morena arrebatadora.

Hacia su *debut* la señorita Eleaz Mencia, diez, una niña, diez y seis primavera

Georgina tendió á Renato su dedo en que brotaba una gotita de sangre, y dijo mostrando la cabeza:

—Pica.

Alán, picado también, miró la zarza con desconfianza y dijo:

—Es un bicho.

—No—respondió Renato—es un palo con pinchos.

—Un palo es cosa mala—añadió Alán.

Georgina tuvo otra vez ganas de llorar, pero acabó por hecharse á reír.

IV

Entre tanto Renato, celoso quizá de los descubrimientos de su hermano menor Alán, había concebido un gran proyecto. Hacía un rato que sin dejar de coger zarzamoras y á pesar de pin-

chase los dedos, se volvían sus ojos con frecuencia al facistol montado sobre un eje y aislado como un monumento en medio de la biblioteca. En este facistol se ostentaba abierto el célebre libro titulado San Bartolomé.

Era verdaderamente un tomo en 4.º, magnífico y memorable. Había sido publicado en Colonia por el famoso editor de la Biblia de 1682, Blesius en latin Bæsius; tirado en prensas de cajas y de correas; impreso, no en papel de Holanda, sino en aquel hermoso papel árabe, tan admirado por Edrisi, que es seda y algodón y siempre se conserva blanco. La encuadernación era de cuero duro, las abrazaderas eran de plata, y las guardas, de aquel pergamino que los pergamineos de París hacían juramento de comprar en la sala de Saint Mathurin «y no en otra parte». Estaba el tomo lleno de grabados, en madera y en cobre, y de cartas geográficas de muchos países; precedido de una protesta de los impresores, papeleros y libreros contra el edicto de 1636, que estableció un impuesto sobre los cueros; las cercezas, los animales de pezuña hendida, el pescado de mar y el papel; y á la vuelta del frontispicio se leaña dedicatoria á los Gryphes, que son

Talento, elegancia, serenidad y aplomo; unánime a esta una cara divina, con una perfección de líneas y contornos que poseen por lo general las que han nacido a orillas del Guadalquivir y comprendían que es difícil hallar *crómo* más simpático que se le tributó una oración.

La señorita Flora Rubio muy bien vestida y completamente identificada con el papel que la habían designado. Declama con naturalidad, tiene *tablas* y como es tan cariñosa como bella, tan modesta como instruida o tan unánimes los elogios con que se la saludó al presentarse en escena.

La señorita Emilia García, aparece los más cumplidos elogios. Es artista: cuidado que se necesita *valor* para representar el tipo de solterona enamorada. Conozco características que la envidiarían. Apesar del verde traje, que hacía, adecuado al papel y las arrugas que distinguían su rostro bonito, se la obsequió con muchísimo cariño, tributándole espontáneos y nutridos aplausos.

Los hombres. Todos inmejorables. Sin ofender a ninguno y debido a que los papales que desempeñaban tenían *algo de miga*, se distinguieron los señores Fueamayor, Cacho, Herrero y Mendez. Los demás hechos unos actorazos, así en serio, de verdad.

La nota saliente de la velada era y la dió el Orfeón. Quería contribuir a la obra de la Caridad en beneficio de las infelices víctimas de la guerra y aportó su valioso y generoso concurso.

Setenta son los orfeonistas, en su mayoría: artesanos, artistas que sienten con intensidad el deseo del arte y más todavía el amor a la Patria.

Cantaron una Mazurka «Las Mascariñas» y por dos veces la «Jota navarra», no pudiendo hacerlo del delicioso canto «La Aurora», que pedía con insistencia el selecto auditorio, como era su deseo, por no haber llevado al teatro la partitura.

Frenéticas ovaciones se le tributaron. En Cataluña, Valencia, Navarra y Galicia donde existen muchas sociedades corales, se hubiera demostrado, de una manera ostensible la gratitud del pueblo al Maestro Balsa, D. Mariano Mingó y a D. Francisco Herrero, organizadores del Orfeón Soriano.

Aquí en Castilla, somos tan especiales que nos gusta todo lo que nos dan hecho y por lo general ni siquiera formamos una idea de la enorme fuerza de voluntad é impropio trabajo que representan el organizar, instruir y dirigir una masa tan numerosa de ejecutantes. Es muy lamentable que el Orfeón no usé un distintivo; aunque solo fuera una sencilla teresiana,

¿Lo entiende así el Exmo. Ayuntamiento?

Lo doloroso, lo que tiene nombre y no encuentro palabras tan fuertes como quisiera para censurar, es que no tengan estandarte.

¿Tropa sin bandera? ¿Señoritas sorianas? ¿Ha que peñais?

Terminada la velada se improvisó baile en el salón del Casino. Se bailaron un vals y dos Rigodones. Como siem-

pre, se juntó ante-las señoritas, como siempre se sentaban las parejas, y como siempre saltaban jóvenes.

Ayer a las seis y media y por fundirse un circuito, hubo eclipse total de la eléctrica durante 23 minutos. Aventura insignificante y que dió lugar a que una *bandada de golfos*, guitarra y ahullara a su gusto, dando un espectáculo indigno de la cultura de Sorla.

En realidad, en las calles, solo fue parcial el eclipse. A los cinco minutos ardía el petróleo.

Durante la noche anterior y siguiendo antigua costumbre, la brillante banda municipal, ha obsequiado a todas las autoridades y personas de distinción con serenatas.

Me dicen que las gratificaciones, con que las obsequian, son el único estímulo que tienen en todo el año.

Bien poco es por cierto.

Va les diré otro día, las curiosas costumbres de otras capitales, respecto a estas *Caramellas*, que por lo general son en los días de Pascua de Resurrección.

Me resulta Cartera este *Carnet* y desde el Director al último cajista van a refundir pero como he empeñado formar palabra a mi amiga Cabriada de insertarle unos versitos, ahí van y hasta el otro.

Antonio de Arcos.

Que noche tan deliciosa, que velada y que mujere, como se aspiran placeres al lado de tanta hermosa.

Como en su color de rosa se recrea la ilusión y que pronto la razón priva: aquellas ondinas, que con sus caras divinas me roban el corazón.

V. C.

Noticias

En números anteriores, hemos tenido el gusto de anunciar a nuestros Suscriptores las publicaciones por entregas, Páginas de Gloria, Tauromaquia de Guerrita y Maldita de las que acabamos de recibir los Cuadernos 9 a 12 primorosamente editadas por la casa editorial del señor Nuñez Samper, de Madrid y cuya lectura por extremo, interesante las hacen verdaderamente recomendables. Se Suscribe en esta capital en casa de D. Pedro Nolasco Sebastián.

Durante el mes de Diciembre último, se han expedido por este Gobierno de provincia cinco licencias de caza, dos de uso de armas y una de pesca.

La anécdota diaria

El caballero Paulo, hijo de una levandera, empezó por ser grumete y llegó a lugarteniente general y almirante de los mares de Levante.

Nunca sintió dos efectos de la vauidad. Un día que pasaba por el muelle

del puerto de Marsella acompañado de los oficiales de las galeras y de los principales nobles de aquella ciudad se fingió entre la multitud que se agrupaba para verle a un marinero su antiguo camarada. El caballero Paulo se le acercó y le dijo:

—Amigo mío, ¿por qué huyes de mí? ¿Crees que la prosperidad me haya hecho olvidar a mi amigo?

Y volviéndose hacia los que le acompañaban añadió:

—Señores, he aquí un camarada de mi infancia; hemos sido grumetes en el mismo buque; la suerte me ha sido favorable y a él contraria, pero no le estimo menos por eso.

Permitidme que hable un momento con él.

Inmediatamente el vicealmirante tomó de la mano a su anrigno camarada se informó de sus asuntos y le procuró un empleo para atender a su subsistencia y la de su familia.

El carecer de orgullo, habiendo llegado a altas posiciones, es un mérito tan grande como raro.

Nuestro estimado amigo don Juan Aparicio Gil ha tenido la desgracia de perder a su hijo Isidoro precioso niño de pocos meses.

Sentimos tan sensible pérdida y deseamos a los afligidos padres la necesaria resignación.

Pasatiempos.

Solución:

SIN TON NI SON.

Jeroglífico comprimido.

Ds ii

Fernando Peña.

La solución mañana.

Bolsa de Madrid

Colectación del 30 de Diciembre de 1896.

ULTIMOS CAMBIOS.

Deuda perpetua a 4 por 100 interior....	92,7
Id. id. en títulos pequeños.....	93,19
Id. series G y H.....	95,93
Deuda perpetua al 4 por 100 exterior....	75,63
Id. en títulos pequeños.....	75,63
Id. series G y H.....	73,49
Deuda a 4 por 100 amortizable.....	61,43
Idem títulos pequeños.....	63,03
Banco de España.....	75,53
Compañía Arrendataria de Tabacos....	539,53
Paris a la vista.....	209,00
Oro nuevo.....	25,53

Memorandum

NOTAS PARA MAÑANA.

ENERO

SOL sale 7,23 mañana; pónese 4,43 tarde

2

2 Sábado. 363

Sto. Narciso.

SORIA: Imp. de Abdón Perez.—1897.
Paseo, 2.

EL N.ÑO

ISIDORO VICENTE APARICIO LLORENTE

Subió al cielo el día 1 de Enero de 1897, a los 32 meses de edad

Sus desconsolados padres D. Juan Aparicio Gil y D.^a Sotera Llorente; su hermanos María del Pilar; Santiago, Francisco, María del Carmen, Ernestina y Julián.

Tienen el sentimiento de participar a sus numerosos amigos y relacionados tan sensible pérdida rogandoles se sirvan asistir a la misa de angel que ha de celebrarse en la Iglesia de San Juan a las diez de la mañana del día dos, é inmediata conducción del cadaver desde la casa mortuoria Plaza de la Leña número 4, al cementerio.

Seria 1 de Enero de 1897.

A LOS

ANUNCIANTES

La base segunda del art. 7. de la ley
de presupuestos de 30 del pasado pú-
blicada en la "Gaceta," del 31, dice lo
siguiente:

BASE 2.^a Los anuncios que se inserten en publicaciones de todas clases, estarán sujetos al timbre de diez céntimos de peseta, que el gobierno podrá concertar por un tanto alzado con las empresas anunciadoras. Inten no se aciare el citado artículo y se determine de una manera pre-esp si por cada anuncio deberán pagars tantos sellos móviles como ve-

ces se publiquen y, sobre todo, mientras los anunciantes con quienes tenemos establecidos convenios, no nos digan si están dispuestos á satisfacer el importe del expresado gravamen, nos abstendremos de publicar ninguna clase de auncios, en este periódico.